

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos, y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales.

SANTANDER 1.º DE JULIO DE 1864.

Fraternidad.

Con frecuencia nos hemos preguntado en dónde está la causa de un mal lamentable, de un mal que mina y conmueve los cimientos de la vida social, de un mal que es el que, en las grandes revoluciones, ha producido esos accidentes sangrientos y horriblos que con vivos colores nos presenta la historia.

Ese mal es el ódio que podemos llamar de clase. La preñencia constante de la llamada clase baja hacia la alta y aun hacia la clase media, en cuanto esta toma parte de las formas sociales elevadas, porque sabido es que la clase media participa con frecuencia de los elementos de las otras dos. Y conste que nosotros hablamos en general, puesto que no se nos oculta que en la clase baja existen grandes virtudes, tanto mas grandes cuanto que ellas crecen y brillan en la oscuridad, entre horribles privaciones y dobles muchas veces, y sin esperanza de premio en la tierra casi siempre.

El mal general que lamentamos reconoce varias causas. Las principales son la falta de educacion moral y el ejemplo, unidas de una manera indisoluble y fatal. Efectivamente: los niños de la clase pobre se desarrollan sin presentarles el camino que conduce al conocimiento del bien y del mal y, lo que es peor, alimentándose de las preocupaciones que sus padres heredaron de los suyos á su vez.

No adquiriendo la educacion moral, necesariamente la misma ignorancia en que suele quedar abismado el pobre, hace que aquellas preocupaciones se arraiguen mas y mas y que la prevencion hacia los que nacieron en otra esfera sea mas funesta.

¿Quién le ha licho á la niña que debiera disfrutar de la dulce calma y del candor propio de los nacidos en el campo, que al pasar por su lado una señorita, bien vesti-

da y con ricos adornos, debe reirse irónicamente y pronunciar algunas palabras burlescas, dirigidas á herir á la que juzga su enemiga? ¿Quién ha dicho al muchacho que conduce el ganado al establo por alguna de esas carreteras que con frecuencia son el paseo de muchas personas acomodadas, que debe correr el ganado y azuzarle para divertirse con los sustos de las señoras y el mal humor de los caballeros? Se lo ha dicho la ignorancia que alimenta la envidia, la falta de educacion moral en que tambien viven sus padres, el ejemplo de estos, á quienes con frecuencia vieron y ven hacer lo mismo, sin que casi nunca sepan darse cuenta exacta de por qué lo hacen.

Y cuidado que esos ejemplos que hemos puesto y otros infinitos que pudiéramos presentar, están sacados de casos sucedidos y algunos denunciados mas de una vez en LA ABEJA MONTAÑESA con el objeto de que la autoridad tratase del correspondiente remedio para garantía de la seguridad individual.

Y ¿podremos culpar solo á las familias pobres por esas tristes manifestaciones de su odio incomprensible hacia las otras clases? No; los pobres (en general, repetimos) llevan á cabo esos actos y esas manifestaciones desconsoladoras sin conocimiento del bien y del mal, como antes hemos dicho, asistidos únicamente de una malicia hija del no saber y heredada como una enfermedad que se trasmite de padres á hijos lo mismo que los vicios de la sangre.

Debemos culpar aun mas á los gobiernos que tan abandonado han tenido y tienen el ramo de instruccion de la clase pobre; que tan olvidado han tenido y siguen teniendo al clero que, con dotaciones decentes, con la recompensa á que el hombre aspira siempre por su trabajo y para atender á su subsistencia, podrian entender sus improbas tareas á la educacion moral de los niños de los labradores, que no pueden encontrarla de ningun modo en

el seno de la familia, por las ocupaciones constantes y perentorias de la gente del campo. Ya que es imposible que adquieran la educacion social, que tampoco es para ellos necesaria, que logren con la conveniente instruccion la educacion moral, imprescindible para llegar á poseer el conocimiento verdadero de los deberes y los derechos del hombre, el profundo y severo sentimiento de la justicia, la conformidad con los males de la pobreza, el amor á los que con frecuencia los alivian en la desgracia, la caridad, bendita y consoladora hija del cielo.

Debemos culpar tambien á esos publicistas que, lamentando como nosotros la falta de instruccion del pueblo, incurren, sin embargo, en el funesto error de entregarle para su lectura libros y publicaciones de varios géneros, de las que la ciega malicia de los lectores sin discernimiento no saca ni conserva mas que aquellas ideas que halagan sus instintos no refrenados y sus pasiones no domadas por la educacion. Y esas ideas atizan el fuego del odio, fomentan la brutal envidia; porque esas ideas son alimento demasiado fuerte para inteligencias no cultivadas ni preparadas en manera alguna á comprender su valor.

Debemos culpar, por último, á no pocos individuos de la clase elevada, que se levantan con exceso moralmente, teniendo siempre á la vista la sonrisa humillante de la compasion y oculta la mano amiga para el pobre. No olviden los ricos que los pobres y los humildes son los amigos, los mas queridos hermanos de Jesucristo y que Jesucristo predicó la caridad. No olviden los ricos que su orgullo exaspera al pobre, que su humildad le alivia y consuela y que la caridad debe venir de lo alto y que á ellos corresponde una gran parte de la obra larga pero magnífica y sublime de la fraternidad humana.

La Gaceta del Comercio, no queriendo

entender nuestras palabras de ayer, porque no le tiene cuenta, estraña que le hayamos dedicado dos columnas. No dos, doscientas emplearíamos si fuese necesario, siempre que se tratase, como ayer, de vindicar nuestra rectitud y de destruir embozadas asechanzas contra ella.

El estilo parco de la Gaceta en ciertas polémicas podrá ser muy á propósito para salir del paso, pero es muy poco digno de una publicacion de las pretensiones del colega matutino; y una prueba de ello es que con su resignacion á fortiori no deshace hoy uno solo de los argumentos que ayer le dirigimos, dejándonos el derecho de creer en él tanta mala fe como poca habilidad en las discusiones. Con su disculpilla habitual de replicar «por última vez» se puede dar un hombre humos de periodista, pero no se cumple con los deberes que impone el cargo. Decir vulgaridades es muy fácil; argüir con razones es muy distinto; y si en asuntos que nada importan al público ni á nosotros dejamos á la Gaceta hacerse cuantas ilusiones quiera, en los que valgan algo, y en los que, como el de ayer, estemos vivamente interesados, nos encontrará siempre delante para obligarla á probar lo que asienta, ó á confesar que no sabe lo que se dice.

Precisamente porque nos repugna creer paparruchas y porque en el comunicado en cuestion se nos hace eco de ellas, nos lamentamos de que la Gaceta publicase su adhesion á este y otros párrafos no menos inmotivados de dicho escrito, mayormente cuando tan por estenso habíamos explicado la única y verdadera intencion de nuestro suelto.

Este es el motivo de esas palabras que nuestro colega llama destempladas. Sea él mas justo en la distribucion de sus simpatías; atienda con mejor intencion nuestras reclamaciones, pues tambien somos hijos de Dios; si quiere que no le tratemos con dureza.

— 109 —

trabajos dirigia ufano, como un rey en su reino. Elevando al cielo la cabeza, dió el amo las gracias á Dios y se persignó, y luego la tropa de los segadores se marchó gozosamente á preparar el fuego de alegría. Los unos van á recoger hojas de juncia, los otros á picar y cortar las ramas de los negros pinos.

Quedáronse á la mesa los dos ancianos y maese Ambrosio tomó la palabra, y dirigiéndose á maese Ramon, le dijo:—Yo vengo, oh Ramon, á pedir un consejo. Me ha sobrevenido un tropiezo que antes de tiempo temo que me conduzca al llanto, porque no veo el cómo ni el cuándo se ha de desatar el nudo de la desgracia que me aflige. Vos sabéis que tengo un hijo que hasta hoy me ha dado pruebas continuas de buen comportamiento y de admirable prudencia. Mentiria si dijese lo contrario. Pero toda piedra tiene sus asperezas, y aun los corderos tienen sus momentos de convulsion, y la ola mas pérfida es la que duerme. Y es el caso que el muy soñador de imposibles, se ha ido á meter en la cabeza que ha de alcanzar una niña que ha visto y que es hija de ricos cortijeros. Y la quiere de todos modos el insensato, y tan violenta es su desesperacion, y tal su amor, que me da miedo. En vano he procurado hacerle ver su locura. En vano le he dicho que en este mundo la riqueza realza y la pobreza humilla. «Corred á decir á sus padres que la quiero de todos modos, me ha contestado. Dices que en el hombre se ha

— 112 —

por fin se levanta y la ola á borbotones furiosa se precipita á la ribera.—Sí, tiene razon tu madre, parte, y que el huracan se disipe á lo lejos... Mas no, tú te quedarás, ¿oyes? Aun cuando tuviese que sujetarte con las maniotas y meterte en las narices un hierro como se hace á los onotauros; aun cuando vieses caer de repente el fuego del cielo... aunque te vieses yo triste y enferma del disgusto y tus mejillas se derritiesen como la nieve de las colinas al calor del sol... ¡Mireya! como aquella losa sostiene el áscua del hogar, como el Ródano hinchado por las lluvias se desborda, y como esto es una lámpara, ¡acuérdate bien de mis palabras! te juro que no le volverás á ver. Y con un fuerte puñetazo hizo estremecer la mesa en toda su anchura. Como el rocío sobre los berros, como un racimo cuyos granos demasiado maduros se desprenden al soplo del aura, asimismo perla á perla Mireya en el entretanto derramaba lágrimas.—¡Quién me asegura, ¡maldicion! repuso el anciano tartamudeando de cólera, Ambrosio, quién me asegura que vos y vuestro villano hijo no hayais maquinado en vuestra cabaña este rapto infame? La indignacion volvió al cestero todo el vigor de su juventud.—¡Ira de Dios! gritó súbitamente, si tenemos la fortuna escasa, ¿sabed desde hoy que tenemos el corazon elevado. Hasta ahora, que yo sepa, la pobreza no es vileza ni mancha. Yo tengo cuarenta años de buen servicio en la armada donde oí mas de una vez el estampido de

— 113 —

los cañonazos. Apenas manejaba el botador cuando partí de Valabrega como grumete. Corriendo las llanuras de la mar, ya tempestuosa, ya en bonanza, he visto el imperio de Melinda, he visitado las Indias con Sufren, y he tenido dias mas amargos que el agua del Océano. Soldado, á mas de las grandes guerras, he recorrido todo el Universo con el gran guerrero que subió del Mediodia y paseó su mano destructora desde España hasta los desiertos de Rusia, haciendo que al redoble de sus tambores se estremeciese el mundo como un peral salvaje.

Y en el horror de los abordajes, y en la angustia de los naufragios, los ricos ciertamente no vinieron á ocupar mi puesto. Y yo, hijo del pobre; yo, que no tenia en mi patria un terron donde plantar la reja del arado, por mi patria cuarenta años seguidos maltraté mis carnes. Y nos acostábamos al sereno, y comiamos pan de perro, y ganosos de morir, corrimos al carnaje para defender el nombre de Francia. ¡Mas de esto nadie se acuerda poco ni mucho! Dijo esto indignado el cestero, y arrojó con furia por el suelo su capa de jerguilla.

—¿Qué vais á buscar á Monte de Verga, Santo Pilon? contestó maese Ramon encolerizado. Yo tambien he oido el horrible timeno de las bas llenando el valle de los Tol... y hundirse el puente de Arc... y Egipto empaparse en san...

El Sr. D. Pedro Romero Herrero, director de nuestro ilustrado colega *El Porvenir Palentino*, ha publicado un interesante folleto, en el cual se patentiza con razones muy atendibles que la estación de Venta de Baños, ó el cambio de trenes que en ella se verifica hoy, debe trasladarse á Palencia, haciendo la variación necesaria en la vía. Las observaciones del Sr. Romero Herrero merecen ser conocidas de nuestros lectores, y en la imposibilidad de presentárselas todas en las columnas de LA ABEJA, trascribimos las siguientes que tomamos del artículo en que juzga el autor la conveniencia de la variación de la línea actual entre Baños y Magáz, por otra comprendida entre Palencia y aquel punto.

Es conocido que Magáz, Torquemada, Quintana del Puente, Cordovilla, Villodrigo, Valles, Palenzuela, Villahan, Herrera, Valdecañas, Hornillos, Baltanás, Villamediana, Valdeolillos, Villaviudas, Reinoso y Soto, por cuyos puntos atraviesa el ferrocarril del Norte, tienen una producción agrícola envidiable, que la siguen espendiendo en la misma forma que en los primitivos tiempos; la línea férrea es como si no existiera, y lo demostraremos. Para nadie es desconocido que las harinas y los vinos tienen su esportación por la línea de Santander, y los frutos tendrían su mayor consumo en las fábricas situadas sobre el canal.

Pues ni lo uno ni lo otro sucede. El rodeo que da la línea por llegar hasta Baños, y el tiempo que se pierde en la variación, son bastante causa para que las fábricas de harinas del canal se abastezcan de los pueblos de campos, porque el comerciante busca por regla general el artículo que necesita, allí donde encuentra grandes existencias y medios fáciles de transporte. En ello consigue por lo menos la gran ventaja del tiempo, que lo escatima como una parte integrante de su capital.

Como resultado de lo espuesto, los frutos de los pueblos que dejamos señalados, y otros que se hallan á sus inmediaciones, no son codiciados sino á bajos precios por las dificultades del transporte. ¿Cómo no utilizan, pues, del ferrocarril pasando por sus casas? Esto que parece una anomalía es una verdad que se explica con números. Magáz dista de Palencia si se hiciese el cambio de la vía 9 kilómetros, Torquemada 17, y Quintana 28. Hoy por el rodeo que sufren sus mercancías llevándolas á Baños pagan respectivamente 20, 32 y 43: es decir, que en tan pequeño trayecto salen recargadas con un 59,50 por 100.

En tal situación claro está que la riqueza pública en el Valle de Cerrato, permanece sin el beneficio que los ferrocarriles han prestado al resto del país y los frutos para nada utilizan de aquellos medios.

La empresa del ferrocarril del Norte se persuadirá, que solo en el corte de aguas del canal es cuando adquiere movimiento su línea desde Baños á Alar del Rey, porque el resto del año cruzan los

wagones unidos á las locomotoras con escasísimos productos.

La variación de la línea que pretendemos puede darle un resultado inverso. Los pueblos citados una vez que depositan sus mercancías en las estaciones de Villodrigo, Quintana, Torquemada y Magáz, el único conductor será la línea del Norte hasta Alar. Que los productos son de consideración se sabe hasta la saciedad. Que la ribera del Pisuerga y Arlanza es de gran importancia para el acrecentamiento de sus reducidos molinos, lo dicen los magníficos saltos de agua de Reinoso, Villaviudas, Torquemada y Quintana del Puente, á donde se está ya construyendo una fábrica de harinas.

La limitación que llevamos hecha acerca de las ventajas tan considerables que al ferrocarril de Alar ha de proporcionar la variación de la vía, la considerábamos mas que suficiente en productos para compensar el poco coste que esto habria de proporcionar. Pero no siendo lo espuesto la única razón en que debamos apoyar la utilidad que á la empresa ha de proporcionar aquella, nos estenderemos en algunas consideraciones mas, en atención á que lo que á primera vista parece una utopía, la pequeña variación que intentamos como conveniente á nuestra capital es á todas luces de ventajósísimos resultados para la línea del Norte y hasta para la de Galicia.

Una vez abierta á la explotación una vía férrea, dos son los medios que se conocen para darla impulso. El primero consiste en la economía de las tarifas, y el segundo en facilitar en los veneros de la producción el medio del acarreo á las estaciones para dar dirección á los frutos. Naturalmente, es preciso convenir en que en el país que no hay riqueza, el negocio de los ferrocarriles, como todas las industrias, sufren las consecuencias de su mal cálculo. Pero afortunadamente los pueblos que hemos citado y sus inmediaciones representan la sexta parte de la producción de la provincia, y téngase presente que, si bien estos elementos no serian suficientes para la construcción de una línea nueva, como ahora no se trata, sino de una simple variación, lo que procede es demostrar si lo que ha de crearse mejora lo existente.

Parcos seriamos en nuestros escritos si la variación que conviene hacer acarrea algún perjuicio, porque prescindiendo de nuestro afecto y buen deseo en bien de las mejoras de Palencia, jamás prescindiríamos de las consideraciones que se deben los pueblos, á quienes no disputaríamos los derechos que han adquirido. Pero qué casualidad con conservar en la venta de Baños una estación de más ó menos órden, la supresión de la línea entre aquel punto y Magáz, absolutamente traería ni aun oposición caprichosa, porque no habrá quien la defienda. Nadie puede desconocer que una vez puesta en explotación la línea de Galicia, es una necesidad apremiante que el cambio de vías se verifique en esta capital. ¿Podrá defenderse la conveniencia de que continúe en despoblado? Una capital de provincia reúne los elementos morales, materiales y religiosos para facilitar todo género de necesidades al viajero, porque todo llega á ser preciso y todo es necesario precaverlo de antemano. Naturalmente en los cambios de direcciones

se necesitan talleres, almacenes, cocheras, mucho personal; y sobre todo hace mucha conveniencia á nuestra capital el arrancar directamente (el día de la conclusión de las obras) hasta tocar en el mar Cantábrico, en el Mediterráneo y en el Gran Océano. ¿Renunciaremos á este bien?

El folleto del acreditado director de *El Porvenir Palentino* está escrito con tanta elegancia como meditación, y es á todas luces una obra que le honra en gran manera, y que merece ser tomada en consideración por cuantas personas puedan influir algo en la realización del proyecto de nuestro ilustrado compañero, á quien enviamos la mas cumplida enhorabuena.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 29 tomamos las siguientes noticias:

—Dice *La España*, contestando á lo que se ha escrito estos dias sobre union ibérica: «Aquí no puede intentarse reproducir la comedia italiana: España no puede ser objeto de la ambición, y mucho menos sujetarse á un Víctor Manuel en miniatura, que viniese ó intentase venir de allende el Duero: no es navegable el Tajo para que pueda venirse agua arriba desde Lisboa hasta Aranjuez: á esta nación rica y poderosa no puede venir á reinar un rey que salga del palacio de las Necesidades: nó, nó; mil veces nó.»

—Se ha resuelto de real órden, que hoy publica la *Gaceta*, que los matriculados licenciados de la Armada que hubiesen prestado el servicio por haberles cabido la suerte de soldados, carecen de opción á los 2,000 rs. de que trata la ley de reemplazos, y que la ley concede á los del ejército, á no ser que cumplan ocho años de servicio, ó sea dos campañas.

CORREO DE PROVINCIAS.

VALLADOLID.—El lunes se ha verificado en Valladolid, bajo la presidencia del gobernador civil de la provincia, Sr. Mazon, la primera Junta general de accionistas de la Sociedad general de Crédito industrial, agrícola y mercantil, que tan felices resultados ofrece para las comarcas de la floreciente Castilla. La mas perfecta armonía y conformidad de ideas ha reinado entre los numerosos concurrentes á aquel acto, que han quedado plenamente satisfechos, así de la acertada marcha impresa á la Sociedad por los dignos individuos del Consejo de administración, como de los beneficios obtenidos en el breve período de existencia de la misma, y de los que con fundamento esperan para el porvenir, según se desprende de la luminosa Memoria leída en la Junta.

CÁCERES.—Los criaderos de fosfato recientemente descubiertos en las provincias de Cáceres parece que empiezan á llamar la atención en Londres entre los hombres dedicados á la explotación de esta clase de sustancia tan útil para el abono

de las tierras. Según vemos en una correspondencia de la capital del Reino unido, es probable que venga á España un ingeniero comisionado para estudiar los indicados criaderos y ver el partido que de los mismos se puede sacar en favor de la agricultura. La parte mala de este negocio está en la dificultad de los trasportes.

TOLEDO.—Escriben de Miguel-Estéban, que el día 26 del corriente, á las tres de la tarde, descendió en aquella comarca la granizada más terrible que han conocido los más ancianos del país. En el tiempo que duro la tormenta, que escasamente llegó á dos horas, quedaron arrasados los campos y se han perdido todos los frutos de las huertas, en particular, añade dicho correspondiente, desde Codrios hasta los olivares de Quintanar de la Orden, fueron de tan enorme tamaño los granizos que arrojaron las nubes, que destruyeron los melones que aun estaban en flor; y, en una palabra, todo cuanto esta terrible nube ha pillado á su paso, ha quedado completamente destruido. Son muchas las familias que se han quedado sumidas en el mayor desconsuelo.

CORREO ESTRANJERO.

PERÚ.—Los periódicos españoles han hablado repetidas veces del asesinato del ministro inglés en Lima Mr. Sullivan. Ahora, que tanto se ha dicho de iguales tentativas respecto al Sr. Salazar Mazaredo, será bien recordar aquel hecho, tal como nos lo describe un amigo que se hallaba entonces en la capital de la república peruana.

El Sr. Sullivan vivía á cuarenta ó cincuenta pasos del teatro, y comía ordinariamente poco después de anochecido, que es cuando empezaban las funciones en el coliseo. En aquella hora su casa fué asaltada un día por 18 hombres disfrazados y enmascarados, los cuales penetraron trabuco en mano hasta acerca del comedor. El Sr. Sullivan se levantó al ruido que hacían los asesinos y les salió al encuentro, en cuyo instante recibió las descargas de los trabucos en el vientre; huyendo aquellos en seguida, y desapareciendo por entre los serenos que estaban tendidos, como siempre, en las calles desde antes de la noche, y que nada hicieron para apoderarse de los 18 fugitivos, como tampoco practicó diligencia alguna la guardia del teatro. El gobierno hizo la farsa de ofrecer 10,000 pesos al que descubriese al asesino ó los cómplices; pero nada llegó á averiguarse á pesar del número de personas que habían tomado parte en el crimen, y de la dificultad, nacida del carácter de aquellas gentes, de guardar reserva, mucho menos en asuntos de esta naturaleza. Los tribunales entablaron las actuaciones correspondientes, siguió su curso el simulacro de causa criminal por homicidio, se logró adormecer al gobierno inglés por los hábiles medios que constituyen la política peruana, y todo quedó en tal estado, que será como permanezca hasta que á Inglaterra convenga resolver cualquier asunto grave en el Perú, y el asesinato del Sr. Sullivan vuelva á colocarse sobre el tapete.

—Entre las reclamaciones de súbditos español-

vuelta de aquellas guerras, á cavar, á remover la tierra me puse como hombre hasta secarme la médula de los huesos. El jornal se empacaba antes del alba, y la luna al salir por la noche me ha visto mas de una vez encorvado sobre el azadon. Se dice que la tierra es generosa, pero es como los avellanos que no golpeándose no dan nada; y si se contasen palmo á palmo los terrenos de esta hacienda que mi trabajo me ha conquistado, se contarían las gotas de sudor que han salido de mi frente. ¡Santa Ana de Apt! ¡Y será preciso callarse! ¡Yo habré, pues, trabajado como un sátiro en los campos y habré comido mis granzas, para hacer entrar en casa la abundancia, para aumentarla de continuo, para ganar un puesto honroso en el mundo, y despues de todo esto daría mi hija á un mendigo de pajar! Idos á la buena de Dios. Guarda tu perro y yo guardaré mi cisne.

Tal fué de maese Ramon el rudo hablar. Y el otro anciano, levantándose de la mesa, tomó su capa y su palo, y añadió estas solas palabras: — ¡Adios! Ojalá que algun día no tengais remordimientos! Y entretanto el buen Dios con sus ángeles guie la barca y las naranjas!... Mientras se tiraba el anciano cesteró, á la caída del día, y viendo el Maestral, elevóse del monton de ramas una lengua de fuego. Alrededor, los segadores hacían ya la farándula, y danzaban sus cabezas y argucias. Un tiempo, y todos á un

los plátanos. Tenian sus querellas ¿quién lo duda? mas cuando la velada de Navidad bajo su tienda estrellada reunía al abuelo y á su prole, ante la mesa presidida por él, con su mano arrugada el venerable abuelo lo anegaba todo con su bendición.

Presa de la fiebre y pálida la niña enamorada dijo entonces á su padre:—De este modo vos me matareis, padre, porque soy yo la que Vicente quiere, y delante de Dios y Nuestra Señora nadie tendrá mi alma sino él... Reinó por un momento un silencio sepulcral. Juana Maria la primera se levantó de la silla.—Hija, dijo ella juntando las manos, las palabras que se te han escapado son un insulto que nos mancha, una espina de espinoserval que nos ha herido el corazón para mucho tiempo. Tu has rehusado al pastor Hilario que poseía mil cabezas de ganado; has rehusado á Veran el yegüerizo; has alejado con tus maneras desdeñosas á Elzear el rico en becerras, y á la postre un cualquiera, un tunante, ha bastado para engañarte. Bien pues: irás con él de puerta en puerta, irás con tu mendigo á recorrer los campos. ¡Eres libre! ¡Parte, gitana! Júntate con las mendigantas. Vete con la Rocana y con Isabel la Rubicana, vete con la Peria á cocer tu potaje sobre tres piedras al abrigo de algun puente.

Maese Ramon dejaba decir sin hablar palabra; mas sus ojos brillaban y lanzaban rayos bajo sus blancas y espesas pestañas. De su cólera la esclusa

de buscar la virtud y no la riqueza; decidles que yo sé binar y despampanar las viñas, arar los terrenos pedregosos; decidles tambien que sus yuntas, bajo mi dirección, ahondarán doble; decidles que soy hombre que respeto á los ancianos; decidles que si nos separan cierran para siempre nuestros corazones, y á mí y á ella nos entierran sin remedio. Ahora, maese Ramon, ya veis lo que hay en eso. Decidme, pues, si con mis andrajos debo ir á pedir á la niña, ó bien dejar que mi hijo se muera.

— ¡Bah! dijo Ramon; no despleguéis vela bajo tal viento. Ni él ni ella se morirán por eso; yo os lo digo, Ambrosio, no temais. Amigo, yo en vuestro puesto y lugar, no haría tantas marchas vanas, sino que cogeria al muchacho y le diría sin rodeos: ¡Oyes, chico! Procura estarle quedo, porque si á la postre tus caprichos llegan á levantar la tempestad, te enseñaré tu deber con una estaca.

Entonces Ambrosio replicó:—Cuando el asno rebuzna, no vayais, pues, á darle forraje, sino empuñad una tranca y sacudidle fuerte. Mas Ramon contestó:—Un padre es un padre y su voluntad debe cumplirse. Rebaño que arrastra al guardian tarde ó temprano cruje entre los dientes del lobo. Si en nuestros tiempos un hijo hubiese alzado la voz delante de su padre, ¡guardáale Dios! su padre le hubiera muerto quizás. Eso sí: entonces veíamos á las familias fuertes y unidas, sanas, resistentes á todos los embates con el ramaje de

les lastimados en el Perú en sus personas ó en sus intereses, hay una, singular y horrible por las circunstancias del caso. D. Cayetano Garviso, médico español, fué preso de orden del gobierno y conducido á la fragata de guerra peruana *Amazonas*. Permaneció allí cincuenta y un días incomunicado, y falto hasta de agua potable, al cabo de los cuales le tomó la primera declaración un juez de primera instancia, é inmediatamente le mandó poner en libertad, por no resultar nada contra él. Al mes de este hecho le prendieron de nuevo, fué puesto en capilla para ser fusilado, se suspendió la ejecución de la sentencia por influjo de algunos amigos del paciente, que llegó hasta ser confesado, y á los once días le pusieron otra vez en libertad, declarándole inocente. El Sr. Garviso perdió en estos trances la razón y papeles muy importantes. Por fortuna ha recuperado la salud despues de algun tiempo. El pretexto de la prision fué atribuirle que estaba complicado en planes políticos; pero la realidad era que se le quería despojar, como se le despojó al arrebatarle sus documentos, de una propiedad minera de gran valor; así es que cesó la persecución en cuanto se consumó el despojo.

SUIZA.—El Consejo federal suizo convoca para el 8 de agosto próximo un Congreso diplomático para ocuparse de la suerte de los soldados heridos en los campos de batalla. Parece que Francia ha hecho saber á Suiza que por su parte apoyará las intenciones de la comisión de Ginebra, y su adhesión es de tal naturaleza, que allanará muchas dificultades.

DINAMARCA.—El ministro de Dinamarca en la corte de Inglaterra, en la prevision de que se reanuden las hostilidades, ha informado oficialmente al gobierno británico de que se restablecerá inmediatamente el bloqueo de los puertos alemanes al espirar el plazo fijado para la suspensión de armas; pero se dejará un tiempo suficiente á los buques de las potencias neutrales para salir de los puertos bloqueados.

INGLATERRA.—La *United Service Gazette* de Londres, asegura que el gobierno inglés ha enviado orden á los almacenes de Pinlico y al arsenal de Woolwich, para preparar y tener dispuestos á servir inmediatamente los artículos necesarios en uniformes y equipos militares para una fuerza de 30.000 hombres.

—En Inglaterra se emplea hace tiempo para la recomposicion de buques, un nuevo sistema de diques, que consiste en una plataforma de hierro, sobre la que se coloca el buque, y una serie de prensas hidráulicas que lo elevan con la mayor facilidad, poniéndolo en situacion de ser trasladado al punto que se desee. Este sistema, debido á Mr. Clark, el más ventajoso, cómodo, breve y económico que se conoce hasta el dia, va á ser aplicado entre nosotros, merced á la iniciativa de la Sociedad de Crédito industrial, agrícola y mercantil de Valladolid, que posee el privilegio para construir y explotar en España dichos diques, que tan beneficiosos resultados ha de producir para nuestra marina.

PRUSIA.—Dice la *Gaceta de la Cruz* que en los ensayos de artillería que tuvieron lugar hace pocos dias en Berlin, en presencia del rey se hicieron disparos sobre planchas de 15 pies de largo por 7 de ancho y 4 pulgadas y media de espesor. Se hicieron siete disparos con piezas rayadas de á 48, á distancia de 1,250 pasos, y ocho con piezas rayadas de á 24, á 625 pasos. Los proyectiles, que pesaban 120 y 55 libras, eran uniformes y de acero. De estos quince proyectiles, trece se hundieron en las planchas sin atravesarlas completamente y dos rebotaron. Las planchas laminadas, procedentes de la casa francesa Petin Gaudet y compañía, en Rive de Gier, son las que mas resistieron. Estas son las mismas planchas de que se hallan revestidas las fragatas blindadas *La Gloire*, *Magenta* y *Solferino* de la marina francesa. Ninguna de las balas pudo penetrar mas de dos pulgadas y media la plancha, y aun así fueron los proyectiles del nuevo sistema francés los que obtuvieron el mejor resultado. Deben haberse repetido los ensayos á corta distancia con piezas rayadas de 48, y á 650 pasos.

BERBERIA.—De Trípoli participan los siguientes pormenores acerca de la terrible catástrofe ocurrida allí á los últimos de mayo. Volaron un fuerte español que contenía más de 14.000 arrobas de pólvora y una iglesia contigua: la ciudad se conmovió como si hubiese ocurrido un terremoto, y el capitán de un barco que llegó despues dice que oyó la detonación á más de 75 millas de distancia. Aun no se sabe á punto fijo el número de muertos, pero el director de Sanidad le calculaba en 400: todos los edificios han sufrido más ó menos quebranto; en el consulado inglés cayeron dos bombas y en el de España multitud de balas y proyectiles, los que causaron grandes destrozos.

ESTADOS-UNIDOS.—En *La Crónica* de New-York del 8 de junio se ha publicado la comunicacion siguiente: «Señor director de *La Crónica*.—A bordo del *Aguila*, 12 de mayo de 1864.—Muy señor mio: Al tercer dia de haber Vd. publicado su artículo refutando mi publicacion de fecha 18 de abril, recibí de la Habana cartas de algunos amigos leales, que me convencieron del error en que otros mal intencionados me habian hecho caer escribiéndome contra el capitán general hechos que distaban mucho de la verdad. Se me hacia creer en la influencia é impunidad de los armadores, y tan patente es esa falsedad, cuanto que se hallan presos y bajo la ley, sin que el capitán general haya tratado de protegerlos, pues que su conducta ha sido, era y está siendo digna, severa é imparcial. Al salir de tales y tan sensibles errores, yo faltaría á mi deber y seria indigno hasta del trato de gentes si no me apresurase á manifestar que cuanto he publicado, engañado por falsos informes y en defensa de mi honra, que creia atacada, es falso y ajeno de fundamento cierto, y la consecuencia de esta íntima conviccion es, además de mi presente manifestacion, el salir, como salgo para la Habana voluntariamente, á responder á cuantos cargos resulten contra mí, confiado en la justificacion del digno capitán general y de los tribunales. Sírvasse Vd. dar publicidad á esta cartamanifestacion al público, como deseo hacerlo en toda la prensa, y se lo agradecerá su atento S. S. Q. S. M. B.—José Agustín Arjuelles.»

ITALIA.—De Roma escriben á la *Patrie* con fecha del 22 lo que sigue:
«Mgr. Malczynski, vicario *in spiritualibus* de la Mision de Bulgaria, venido últimamente á Roma, ha sido hace pocos dias recibido en audiencia particular por el Santo Padre. Despues de una larga conversacion sobre el estado de la Iglesia de Oriente, se trató de la cuestion de Polonia, y Mgr. Malczynski tuvo ocasion para manifestar al Papa los sentimientos de gratitud y satisfaccion que ha producido en todos los polacos su discurso á propósito de la propaganda. El Santo Padre manifestó que los aceptaba con el mayor placer, y que su intencion habia sido inclinar á la Rusia á que diera algun consuelo á los crueles sufrimientos de aquella triste nacion; pero que le era sumamente sensible ver que no habia sido comprendido su deseo tal como lo habia interpretado Mgr. Malczynski que era el mismo, que dictó sus palabras. «Sobre todo, añadió, los que menos han penetrado en el sentido de ellas y los que las han dado una inteligencia contraria, son los redactores de la *Civitta Cattolica* que me han hecho decir cosas que no he dicho.» Como pormenores sobre lo dicho mas arriba, diré que el *Czas* ha publicado últimamente una correspondencia de Roma en la cual se asegura que de todas las versiones que han aparecido del discurso del Papa, la de la *Patrie* es la sola fidedigna, la única que ha revelado su verdadero espíritu.»

ÚLTIMAS NOTICIAS.

De la *Patrie* del 29 tomamos estas:
Paris 28 de Junio.—El Parlamento inglés recibió ayer las comunicaciones oficiales que le han sido anunciadas sobre la cuestion dano-alemana. En ambas Cámaras se han depositado todas las piezas y documentos referentes á ella; y el conde Russell en la de los Lores, y lord Palmerston en la de los Comunes, han hecho una esposicion verbal de su política.
El extracto de los telégramas que nos han sido transmitidos de Londres, es bastante completo para poder apreciar en su justo valor lo manifestado por los dos ministros. El gabinete de Saint-James conserva su actitud expectante; se niega á intervenir en las disidencias de Dinamarca y las potencias alemanas, y no promete cambiar de política sino en el caso de que la guerra llegue á tomar tales proporciones que por ello se vea Inglaterra en la necesidad de proteger la capital de Dinamarca y librar al rey Cristian. Así se alejan las zozobras alimentadas momentáneamente por el partido que proclama la paz.
En cuanto á las indicaciones suministradas por los ministros acerca de los trabajos de la conferencia, nada revelan que no sea sabido.
El solo hecho nuevo, de que en este punto podemos dar conocimiento á nuestros lectores, es lo que se desprende del discurso de lord Palmerston sobre la proposicion de un llamamiento á los pueblos del Sud de Apenrade y del norte de la Sile, hecha por el plenipotenciario francés, cuando la discusion versaba inútilmente sobre la limitacion de las fronteras: dicha proposicion fué rechazada por Dinamarca.
Al mismo tiempo que los debates parlamentarios, tan insidiosos para Dinamarca, se verificaban calorosamente en Londres, las hostilidades habian comenzado de nuevo en las costas de la isla de Alsen, y los buques daneses con pabellon parlamentario anunciaban en todo el litoral alemán

la renovacion del bloqueo: se ha concedido un plazo de veinte dias á las embarcaciones neutrales.

Los despachos de Copenhague dan casi completo el texto del discurso de apertura del Rigsraad. La energía del lenguaje, tan propio del heroísmo danés, hace un contraste chocante con las declaraciones de Fallié con quien el gabinete de Dinamarca quiere todavía contar.

Todas las demás noticias exteriores pierden naturalmente su interés al lado de las que son concernientes á la cuestion danesa. El rumor mas importante de que hacen mérito, es el de un rompimiento con Prusia é Inglaterra, del cual aun pareciendo muy posible á los adversarios de Dinamarca, no hacen la menor indicacion en sus respectivos discursos lord Palmerston ni el conde Russell. Tan cierto es que la política inglesa está condenada por estos mismos á quien ella sirve tan francamente.

—En el *Monitor* de la noche leemos:

«Se dice que dos buques de vapor alemanes han pasado el canal del Eider y se han estacionado bajo los fuegos de Fredericksort, en la bahía de Kiel. Cincuenta y siete barcas se han expedido por el camino de hierro de Chappeln á Flensburg y cuarenta y ocho se han enviado de Sleswig á Koldign; se cree que unos y otros serán conducidos á Fredericia, para trasportar el ejército prusiano á la isla de Tionic.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 27.—El *Daily-News* defiende la política del gobierno. El pais está indeciso entre la paz y la guerra.

El partido tory quiere la guerra, para entorpecer las reformas interiores.

El *Morning-Herald* insiste en la necesidad de que haga dimision el actual ministerio.

El *Daily-News* dice que Austria, Prusia y Rusia han hecho un arreglo para garantizarse mutuamente sus territorios, y la Santa Alianza está restablecida: debemos, pues, estar á la mira y no comprometer nuestras fuerzas prematuramente.

El *Star* felicita á Inglaterra por su política de paz.

El *Morning-Post* dice que Inglaterra no puede ya sostener una actitud neutral. Debemos obrar para reconquistar el puesto que nos corresponde ocupar entre las naciones. Palmerston quiere sostener á Dinamarca, mas su opinion no es secundada por sus colegas. En el Consejo de ministros, Russell ha manifestado miras contrarias á las de Palmerston. El *Morning-Post* considera la guerra inevitable para la Gran Bretaña.

Paris 28.—El *Monitor* anuncia que el conde de Comings Guitaudt ha sido nombrado ministro plenipotenciario cerca del rey de los belgas; el conde de Reuclot, cerca del rey de Portugal; el vizconde de Meloicet Fresnoy, cerca del rey de Baviera; y el marqués de Cadore, en Baden.

Londres 27.—Palmerston ha presentado el acta de la Conferencia despues de haber fracasado la proposicion de arbitraje. Francia habia propuesto la linea de Apenrade Schlei, precediendo el voto de las poblaciones, pero Dinamarca rehusó.

Palmerston recuerda todo esto á Dinamarca en su origen y le reconviene de haber rehusado tambien en la última Conferencia la proposicion de Francia que podria dar una solucion pacífica. Francia y Rusia han rehusado tomar parte activa en el conflicto y el gobierno de la reina no ha creído debe aconsejar que Inglaterra se empeñase sola en la contienda. Si más tarde la guerra se trasladase á las islas ó se atacase á Copenhague ó el rey Cristian fuese hecho prisionero, entonces el gobierno podria adoptar otra política advirtiéndolo al Parlamento. D'Israeli preguntará cuál es la opinion del Parlamento respecto de la política del gobierno.

Paris 29 (por la tarde).—El *Times* admira la esposicion de lord Palmerston, aprueba la política de paz y vitupera la obstinacion de Dinamarca en no ceder.

El *Daily-News* manifiesta que la mayoría del Parlamento ha escuchado las seguridades de la paz con satisfaccion.

El *Star* dice que la política de Inglaterra no depende de Francia; pero que seria locura adoptar cualquiera política sin tener en cuenta la marcha que siga la Francia.

El Parlamento y el pais aprobarán la política de Palmerston.

El *Morning-Herald* dice que la esposicion de Palmerston es la apología del egoísmo y de la cobardía.

El *Daily-News* dice que está restablecida la Santa Alianza, y que Inglaterra no puede gastar en favor de Dinamarca las fuerzas que necesitará emplear contra la coalicion, y que Palmerston tiene razon en no dejar que el gobierno inglés venga á ser el Quijote de la situacion.

GACETILLAS.

Teatro.—Anoche hicieron su primera salida á la escena del de esta capital la característica señora Fenoquio, y la dama jóven señorita Fernandez. La primera en la linda comedia de Serra *Sin prueba plena*, fué muy aplaudida y con mucha justicia. La señora Fenoquio en su género de hoy está indudablemente á tan buena altura como estuvo en el de dama hasta poco tiempo há. La empresa ha hecho con ella una gran adquisicion. La señorita Fernandez, aunque en un papel de poca consideracion como es el que desempeñó en la pieza cómica *Candidito*, reveló condiciones muy aceptables, y desde luego creemos que ha de recoger abundante cosecha de aplausos en el género en el cual debutó anoche.

Mario estuvo felicísimo en la misma pieza; Vivancos á pedir del deseo, y muy bien la Fenoquio. A la conclusion fueron llamados á la escena todos los actores, es decir, los citados más el señor Mela que hizo en su papel cuanto la insignificancia de este podia permitir.

Las señoras Revilla y Liron, y los señores Mata, Vivancos y Mela, estuvieron muy acertados tambien en *Sin prueba plena*. El primero de estos se hizo aplaudir mas de una vez mereciéndolo siempre.

En vista de todo lo dicho hubo una entrada escasisima, lo cual no será lógico, pero es la pura verdad.

Correos.—Vuelven á manifestarse con el carácter grave de siempre los desórdenes en algunas administraciones subalternas de la provincia.

Un suscriptor de Reinosa se nos queja de haber recibido cartas de Las Caldás por el correo de Castilla, con el retraso consiguiente á este trueque inconcebible de itinerario.

Otro que recibe la correspondencia por la administracion de Torrelavega, no puede cojer el tino al correo de Francia porque este llega á sus manos cuando menos le espera y como no se atreve á soñar.

Otro á quien le enviamos nuestro periódico por la estafeta de Cervera, lo recibe con cinco dias de retraso... cuando le recibe, pues de los seis números de la semana cuando llegan tres á sus manos se dá por muy contento.

Otro... Pero no queremos continuar; para estimular el habitual desprecio de ciertos empleados de correos hácia los intereses mas sagrados del público, bastan los casos citados. Presentarles más seria una primada mayúscula de nuestra parte.

Jaulas.—No hace cuarenta y ocho horas que pasábamos por una de las calles mas céntricas de esta ciudad, cuando tuvimos que detenernos, echando el cuerpo atrás, sorprendidos y casi aterrorizados por el fragor que produjo el golpe de una enorme jaula que, desde un tercer piso, habia caido delante de nosotros, bajando entre sus alambres un pájaro negro, de mal agüero, sin duda. Un pasito mas y la casita del aprisionado animalito nos rompe alguna ó algunas de las partes interesantes de nuestro individuo.

Así, pues, Sr. D. Cornelio, Vd. que siempre fué amigo de la humanidad y celoso procurador de la seguridad individual del vecindario por cuyos intereses vela, no dudamos que adoptará las medidas oportunas para evitar una catástrofe, haciendo que las jaulas se cuelguen hácia los patios ó en el interior de las casas de los *pajareros*.

Con esto yo no armo cisma, quiero evitar otro susto; por un pájaro no es justo que se nos rompa la crisma.

SITUACION DEL BANCO DE SANTANDER
en 30 de Junio de 1864.

ACTIVO.		
Caja.—Metálico..		2.817,858 47
Cartera. {	del Banco..	19.295,959 01
	de cuentas corrientes.	137,260 61
		19.433,219 62
Garantías.		9.198,100
Depósitos de valores		89.257,757 48
Corresponsales.		641,039 99
Cuenta transitoria.		82,290 83
Moviliario		167,811 59
Gastos generales		156,620 91
Total activo.		121.694,693 19
PASIVO.		
Capital.		7.000,000
Billetes en circulacion.		6.491,000
Cuentas {	por saldo..	7.768,692 29
	por efectos corrientes) al cobro..	137,260 61
		7.905,952 84
Depósitos en efectivo.		231,810
Depositantes.		98.598,168 48
Fondo de reserva.		700,000
Ganancias y pérdidas		767,761 87
Total pasivo		121.694,693 19

El Director-gerente, Antonio del Distrito.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.
Bergantin-goleta Desengaño, de 80 ts., cap. D. J. Pita, de Gijon con 19 cajas vidrios á la orden; 100 sacos harina á D. M. Llata Rosillo.
Lanchon San Miguel, de 16 ts., cap. D. P. Zugadi, de Bilbao con 1,100 atados flejes de castaño á la orden.
Patache San Francisco, de 26 ts., cap. D. P. Mendez, de San Vicente con 7,920 tablones de haya á D. A. Martinez: 225 quintales carbon á la orden.

CAMBIOS DE HOY.
Londres al 27 de agosto 40-90, al 14 de setiembre 50 y á 90 div. 50-05 con plazo é interés de 8 por 100.
Paris á 90 div. 5-20 y 9 por 100 descuento anual.
Madrid á 8 div. 1 1/2 daño.

Plaza de Toros de Santander.
El domingo (si el tiempo lo permite) tendrá lugar la última funcion *gimnástica*, por la compañía de los Sres. Serrate.
Entre otros variados ejercicios, se ejecutará la difícil y peligrosa ascension de piés sobre una rueda, por
EL PUENTE DEL DIABLO.
Los demás pormenores se anunciarán en el programa.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 22 de Mayo de 1864.

VIA ASCENDENTE.


VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.		PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5, Misto, combinado con el espreso del Norte.	
De San- ta der.	Entre las esta- ciones.	Clases.			Estaciones.		Correo.		Misto.		Ll. S.	
		1.ª	2.ª	3.ª			Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
7 896	7 896	3 84	2 64	1 44	Santander.		9 42	9 30	12 42	12 30	5 42	5 30
10 412	2 516	5 28	3 63	1 98	Boo.		9 49	9 51	12 49	12 51	5 49	5 50
19 966	9 544	9 60	6 60	3 60	Guarnizo.		10 9	10 17	1 9	1 17	6 8	6 14
24 564	7 608	13 44	9 24	5 04	Renedo.		10 35	10 39	1 35	1 37	6 32	6 34
37 247	6 683	16 80	11 35	6 30	Torrelavega.		10 49	10 51	1 47	1 50	6 44	6 46
39 167	4 920	19 20	13 20	7 20	Las Caldas.		11	11 6	1 59	2 2	6 55	6 59
46 988	7 821	22 56	15 51	8 46	Los Corrales.		11 22	11 24	2 18	2 20	7 15	7 15
49 699	2 711	24	16 50	9	Las Fraguas.		11 33	11 35	2 29	2 31	7 24	7 24
52 438	2 739	25 44	17 49	9 54	Santa Cruz.		11 44	11 46	2 40	2 42	7 33	7 33
55 231	2 793	26 88	18 48	10 08	Portolin.		11 55		2 51		7 42	
					Bárcena.							
					PRIMERA SECCION.							
							Núm. 7.	Núm. 9.	Núm.			
							Correo.	Espresso.				
							Ll. S.	Ll. S.				
10 409	10 409	5 28	3 63	1 98	Reinosa.		3 40	3 10	10 25			
19 225	8 816	9 60	6 60	3 60	Pozaza.		3 42	3 42	10 49			
26 809	7 584	12 96	8 91	4 86	Mataporquera.		3 54	3 55	11 1			
31 511	4 702	15 36	10 56	5 76	Quintanilla.		4 9	4 17	11 10			
40 404	8 893	19 68	13 53	7 38	Aguilar.		4 28	4 30	11 26			
50 019	9 615	24 48	16 85	9 18	Mave.		4 45	4 46	11 34			
					Alar.		5 1		11 44			

NOTA. Además de los trenes espresados en el anterior cuadro, se han aumentado los siguientes, con facultad en la Empresa de disponer o no su salida.

Núm. 11.—Sale de Santander a las 3 de la tarde, de Boo a las 3,16 y de Guarnizo a las 3,25.—Este tren llega solamente hasta Renedo.

Núm. 12.—Sale de Renedo a las 3,55 de la tarde, de Guarnizo a las 4,16 y de Boo a las 4,25, llegando a Santander a las 4,38.



GRAN MEDALLA ESPECIAL DE PLATA, ACEITE MORENO-CLARO DE HIGADO DE BAGALAO DEL DR. DE JONGH, GRAN MEDALLA AUREA DE MERITO.

PRESENTADA POR EL REY DE LOS PAISES-BAJOS. MIEMBRO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA HAYA, CABALLERO DE LA ORDEN DE LEOPOLDO DE BELGICA.

Recomendado por los Médicos mas distinguidos y administrado con muy feliz éxito en la cura de

LA CONSUMCION Y ENFERMEDADES DEL PECHO, BRONCHITIS CRÓNICA, ASMA, TOS, REUMATISMO CRÓNICO Y GOTA CRÓNICA, DEBILIDAD GENERAL, ENFERMEDADES DE LA CUTIS, RACHITIS, DESFALLECIMIENTO DE LOS NIÑOS Y TODOS LOS AFECTOS ESCROFULOSOS.

Reconocido por las Autoridades Médicas y Científicas mas eminentes, como el mas puro, agradable al paladar, rico en elementos medicinales, activos y esenciales, e indubitablemente el mas eficaz de todos. Se prefiere universalmente en todas partes del mundo.

De las innumerables opiniones médicas y científicas en recomendacion del Aceite del Dr. DE JONGH, se han elegido las siguientes:

DEL DR. PEREIRA, F.R.S., Profesor de Materia Médica en la Universidad de Londres, &c., &c.
"Es muy justo que el autor de las mas profundas investigaciones y de la mejor analisis que se haya hecho de este Aceite, sea tambien el dispensador de esta importante medicina. Ya sea con respecto a su color o sabor, como a sus propiedades quimicas, estoy seguro que para objetos medicinales no se podria hallar Aceite de superior calidad."

DEL DR. LETHBY, Médico Oficial de Sanidad y Primer Analista de la Ciudad de Londres, &c., &c.
"He tenido frecuentemente la oportunidad de analizar el Aceite de Hígado de Bacalao que se prepara para uso medicinal en las islas de Lofoden en Noruega, y que se envia al comercio con la sancion del Dr. de Jongh, de la Haya.
"Creo que es la opinion general, que este Aceite tiene gran poder terapéutico, y segun mis investigaciones, no dudo que sea purisimo."

DE SIR H. MARSH, Baronet, M.D., Médico Asistente de la Reina en Irlanda, &c., &c.
"He resutado a menudo el Aceite Moreno-Claro de Hígado de Bacalao del Dr. de Jongh. Además de ser un Aceite muy puro y que de ningun modo empalaga, es un agente terapéutico de muchisimo valor."

DEL DR. CANTON, Presidente de la Sociedad Médica de Londres, &c., &c.
"Hace muchos años que suelo recetar el Aceite Moreno-Claro de Hígado de Bacalao del Dr. de Jongh, y hallo que es mucho mas eficaz que las otras especies de la misma medicina, que he empleado tambien, con el objeto de probar su superioridad relativa."

DEL DR. GRANVILLE, F.R.S., Médico Principal del Hospital Metropolitano de Londres para los Niños Enfermos, &c., &c.
"El Dr. Granville ha hallado que el Aceite Moreno-Claro de Hígado de Bacalao del Dr. de Jongh produce el efecto deseado en menos tiempo que los otros, y que no causa la náusea o indigestion que suele resultar muy a menudo cuando se administra el Aceite Pálido de Tierra-Nueva. El Aceite del Dr. de Jongh es ademas mucho mas agradable al paladar y los pacientes del Dr. Granville lo prefieren siempre."

DEL DR. LANKESTER, F.R.S., Lector de Medicina Práctica en la Escuela Médica de San Jorge, en Londres, &c., &c.
"Considero que la pureza y genuinidad de este Aceite estan aseguradas en su preparacion por la atencion personal de un quimico tan distinguido y médico tan inteligente como el Dr. de Jongh. Por consiguiente, estoy persuadido que el Aceite de Hígado de Bacalao que se vende bajo su garantia, debe ser preferido a todos los otros, en cuanto a su pureza y eficacia medicinal."

Se vende solamente en botellas selladas con una capsula metálica estampada, y rotuladas con el sello y firma del Dr. DE JONGH, y con la firma de sus únicos Consignatarios. Sin estas Marcas ninguno puede ser genuino. Con cada botella se dan instrucciones impresas en español, y tambien numerosos testimonios de los mas eminentes Médicos y Químicos científicos.

PRECIOS EN ESPAÑA:
Media pinta imperial inglesa, 18 rs.; una pinta imperial inglesa, 34 rs.
UNICOS CONSIGNATARIOS Y AGENTES,
Sres. ANSAR, HARFORD Y COMP. No 77, STRAND, LONDRES.
Se vende en España y en todos los paises por todos los principales drogueros y boticarios.

ROB LAFFECTEUR.

El Rob Boyveau-Laffecteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma del doctor Girardeau de Saint-Gervais. Es muy superior a todos los jarabes depurativos y reemplaza al aceite de hígado de bacalao al jarabe anti-escrofulico, a las esencias de zarzaparrilla igualmente a todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

De una digestion fiel, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado por los médicos de todos los paises para curar las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, la escrófula, el escorbuto, pérdidas, etc.

Tambien se receta el Rob Boyveau-Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondria, parálisis, esterilidad, pérdida de carnes, aneurisma del corazon, catarros de la vejiga, úlceras del útero, parálisis menstrual, golpes de sangre, obstruccion, almorranas, tumores blancos, tos tenaz, asma nerviosa, hidróceles, hidropesias, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gastro-enteritis, etc.

Este remedio, de muy buen gusto y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la marina real hace mas de 60 años, y cura en poco tiempo, con muy pocos gastos y sin temor de recaídas, los flujos y néureos antiguos y modernos, las flores blancas, los cánceres del útero, las ulceraciones, retractaciones y afecciones de la vejiga y todas las enfermedades sifilíticas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y a otros remedios.

EL ROB SIRVE PARA CURAR

Herpes.	Tumores blancos.	Hidropesia.
Gota.	Asmas nerviosas.	Mal de piedra.
Catarros de vejiga.	Úlceras.	Sífilis.
Palidez.	Sarna degenerada.	Gastro-enteritis.
Abscesos.	Reumatismos.	Escrófulas.
Marasmo.	Hipocondria.	Escorbuto.

Depositos, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid, Exposicion Extranjera, calle Mayor, número 10. Precios por menor 24 rs. 38 rs. 70 rs. botella. Se vende en Santander, casa de D. Bernardo Corpas.

VENTA

De una hermosa finca situada en el mejor sitio de Colindres, de esta provincia, consistente en un solar rodeado en su mayor parte de pared de cal y canto, con 232 carros de tierra labrantia de 2,300 piés cada carro, al lado del camino nuevo, y una casa a la vista del solar con 1,900 piés de hueco con piso y sobrado y 2,218 piés de tierra para huerta.

Quien quiera tratar de ajuste puede dirigirse en Santander a D. Lucio Angulo, calle del Martillo, núm. 1, ó en Limpias a D. Julian Albo, en el Colado. 20—7

En la calle del General Espartero se arriendan almacén, entresuelo con escritorio y piso principal, de grandes comodidades. Para el ajuste, acudirán a sus dueños los Sres. Echevarria hermanos, que habitan en la misma casa núm. 6. 20

En la fábrica de sierra y carpintería mecánicas de los Sres. Quintana y Gutierrez, tinglado de Becedo, se fabrica tambien y venden a precios arreglados puntas de las llamadas de Paris hasta 3 1/2 pulgadas de largo. 15—10

Al Comercio.

D. Pedro J. Ortiz ha trasladado su escritorio a la calle de la Blanca, núm. 48, casa del Sr. Alday. Santander 29 de Junio de 1864. 3—2

DEPOSITO

de Zinc laminado.
Id. en lingotes.
Clavos de zinc.
Plomo en galápagos.
Gris de zinc para pintura.

Estos efectos, procedentes de fabricas de la Península pertenecientes a la Real Compania Asturiana de Miras, se hallan de venta en las oficinas de la misma Compania estableci-

das en Avilés, Rentería y Santander calle de Isabel II, núm. 8. 2s1 47

Casa de campo.

Se arrienda en la mies de Cajo, sitio de Fuente-mar, la gran casa de campo, reuniendo todas las comodidades que puedan desearse, con su huerta; tiene aguas abundantes. Calle de las Escuelas, núm. 6. 1

Para Burdeos.

Saldrá de este puerto (si el tiempo lo permite) del 1 al 3 del próximo julio, el rápido y acreditado vapor español

CAPRICHIO,

su capitán D. B. Llompart. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Perez y Garcia, Daoiz y Velarde, número 1. Informarán los Sres. P. Larrinaga y Compania, Rivera, núm. 13. 4

Exposicion internacional de Bayona.

La empresa de los vapores UNION, COMERCIO y CARMEN, deseando proporcionar al público el medio de trasladarse fácil y económicamente a visitar la vecina villa de Bayona y su Exposicion internacional, ha dispuesto reducir los precios de pasaje durante la época que esta permanezca abierta, en la forma siguiente:

PRECIOS DE IDA Y VUELTA.
De Santander a Bayona.
En cámara. rvd. 80
En cubierta. 40

Los viajes de salida tendrán solamente efecto cuando los vapores salgan directamente para Bayona. Los regresos podrán efectuarse a opcion de los pasajeros en cualquiera de los viajes que hagan desde Bayona directos ó con escala, sea en uno u otro de los vapores citados y durante la Exposicion. 2

SANTANDER.
IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA,
a cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable.
Calle de la Compania, núm. 3, cuarto bajo.

EAU DES CORDILIÈRES

Receta Indiana, dentífico delicioso, cura al instante los dolores de muelas mas vivos; destruye, corta y previene la caries. Véndese en el Depósito de Paris, 33 rue Rivoli, a 3 y 5 francos. En España 14 y 24 reales, en la Exposicion extranjera, calle Mayor, número 10, Madrid; en provincias casa de sus depositarios y de los perfumistas. Véanse los prospectos.